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Ripartiamo a gonfie vele dopo il lungo periodo della pandemia e le 
estenuanti elezioni in ambito amministrativo della Regione e della 
città di Udine, con il suo esito al ballottaggio.
Da tempo ormai il nostro obiettivo, come richiamato nel saluto del 
presidente, è quello di mantenere e se possibile migliorare, i diritti 
delle persone con le diverse forme di disabilità. Lo anticipa nel suo 
articolo Claudio Calligaris, le leggi non devono essere solo scritte ma 
devono diventare operative sotto ogni aspetto. Questo lo abbiamo 
sottolineato anche al Ministro che ha fatto visita più volte in Friuli 
Venezia Giulia in occasione della campagna elettorale.
Ben venga quindi la scelta politica-amministrativa del governatore Fedriga di aver la-
sciato uguale l’intero comparto nelle mani dell’assessore Riccardo Riccardi. La disa-
bilità e le politiche sociali possono quindi ripartire, noi ovviamente ci auguriamo un 
maggiore slancio ed impegno dei servizi che la Regione ha adottato a favore delle 
persone più deboli, emarginate e prive di sostegni.
Quanto al capoluogo friulano, la situazione si è completamente ribaltata e dalla giunta 
di centro destra si è tornati a quella di centro sinistra. Nuovo assessore alla Salute e 
Equità Sociale è stato nominato dal sindaco De Toni un uomo di provata esperienza 
nel settore sociale quale Stefano Gasparin, che dopo aver in passato guidato per anni 
l’Asp La Quiete, ed aver terminato l’esperienza lavorativa di ex funzionario regionale, si 
troverà ora per la prima volta in Consiglio ed in Giunta. Come lui stesso ha ammesso, 
si tratta di un ruolo di alto prestigio ed importanza. Le sue premesse e ci auguriamo 
promesse, sono quelle di condividere con le associazioni del territorio i temi all’ordine 
del giorno favorendo il dialogo fra le diverse istituzioni in primis con la Regione. Spero 
trovino riscontro, dal canto mio come addetto al mondo delle associazioni e delle di-
sabilità e mi auguro ci sia una possibilità di concreta collaborazione, ricordando a tutti 
che quando una persona con disabilità ha la possibilità di condividere le sue capacità 
e le sue potenzialità, allora, come nelle più belle favole, barriere e pregiudizi svani-
scono nel nulla. La diversità lo ricordo è la stella intorno alla quale ruota l’universo 
umano. Quindi non “SLOGAN- MA COSE CONCRETE” questo chiediamo a chi è stato 
chiamato a guidare le politiche sociali, saremo sempre vigili e se necessario critici al 
punto giusto, questo ce lo chiedono le migliaia di persone portatrici di diverse forme 
di disabilità.

Guido De Michielis
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Carissimi Socie e Soci,
dopo un periodo molto complesso e difficile che abbiamo attraversa-
to, sembra si stiano aprendo spiragli che consentano di ricominciare 
a lavorare pienamente e a muoversi, ma sempre con una certa cau-
tela. Tra i temi più importanti che abbiamo affrontato ad inizio anno 
il maggiore è stato la riorganizzazione del servizio sanitario regionale 
dove, in un primo incontro con gli operatori, ci venivano spiegate le 
criticità nella riorganizzazione dell’I.M.F.R Gervasutta (reparto di Uni-
tà Spinale) e il reparto di Chirurgia Vertebro Midollare dell’ospeda-
le di Udine. In un secondo incontro con il Vice Presidente Riccardo 
Riccardi, il Direttore Generale dell’ASUFC Denis Caporale e il dott. Emanuele Biasutti 
abbiamo ricevuto i chiarimenti e le rassicurazioni sul fatto che la struttura mantenes-
se tutte le professionalità e operatività per la quale è stata concepita. Abbiamo anche 
ribadito, per l’ennesima volta, il concetto della libera scelta sugli ausili e il reperimento 
degli stessi con tempi brevi, perché in certi casi si fanno lunghissimi, inoltre vengono 
a volte assegnati prodotti che non sempre rispecchiano lo standard richiesto. Siamo 
stati invitati ad un convegno organizzato e dove era moderatrice la dott.ssa Barbara 
Cappelletto sul delicato tema dell’osteoporosi, in rappresentanza della associazione, 
hanno partecipato e portato il saluto ai presenti il nostro socio fondatore Walter Toffoli 
e la segretaria Alessia Modestini. Abbiamo partecipato al premio regionale solidarietà 
dove sono stati premiati il nostro socio Giuseppe Verzini, per i traguardi sportivi ottenuti 
e in memoria del socio fondatore Mauro Morassut è stata consegnata, alla compagna 
Paola Coloni, una targa ricordo per il suo impegno nel mondo della disabilità. Presso 
la Scuola di Mosaico, in occasione dei 100 anni di fondazione, abbiamo partecipato ad 
un torneo di Paravolley a 10 squadre, organizzato dal Progetto Spilimbergo, con atleti 
che sono arrivati anche da Milano - “Paravolley Niguarda”; una bellissima giornata e 
un grazie al presidente della scuola Stefano Lovison e tutti i volontari che hanno aiuta-
to per la buona riuscita della giornata. Siamo riusciti ad organizzare in primavera una 
visita guidata sui percorsi accessibili a Lignano Sabbiadoro con i propulsori elettrici, 
oltre una trentina di partecipanti con disabilità insieme ai loro accompagnatori. 

tESSERaMEnto 2023 €10
Per associarsi:

• c/c postale: n. 18875336 intestato all’ass.ne Tetra-paraplegici F.V.G.
causale: tesseramento 2023
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di Claudio Calligaris

10000 passi per la salu-
te. Seconda parte. Que-
sta volta affrontiamo la 
ex provincia di Udine. 
Qui la Regione assieme 
al consorzio Federsa-
nità e a diversi Comuni 
ha individuato, e segna-
lato sul terreno, ben 35 
percorsi, su 59 totali. Di 
questi ben 21 sono risul-
tati percorribili da disabili 
in carrozzina. 
Stiamo parlando dell’ini-
ziativa “10000 passi di 
salute in FVG” che ha lo 
scopo di tenere in movi-
mento quante più perso-
ne possibili. Normodotate, 
ovviamente. Così è ga-
rantito, lo attestano studi 
clinici, un miglioramento 
delle condizioni psico-
fisiche dei praticanti. Per 
noi, che spesso di passi 
non ne facciamo neanche 
uno, può sembrare una 
provocazione o una pre-
sa per i fondelli, ma può, 
almeno, trasformarsi in 

10.000 passi per la salute 
I percorsi nella ex provincia di Udine | seconda parte

una occasione per uscire 
di casa e conoscere loca-
lità fino ad allora ignote.  
I percorsi in verità sono 
un po’ sconfusionati e la 
logica con cui sono stati 
scelti non è chiara poiché 
si va da pochi chilometri 
a oltre 15, alcuni sono cir-
colari e altri sono un an-
data e ritorno, molti par-
tono da centri abitati altri 
sono raggiungibili solo in 
automobile per non dire 
delle segnalazioni assenti 
e delle indicazioni relative 
agli itinerari con percorri-
bilità facilitata. Boh. Si po-
teva senz’altro fare me-
glio, ma accontentiamoci 
e cogliamo l’occasione 
per girare e conoscere la 
nostra Regione. Comun-
que tutti i percorsi sono 
stati “testati” sul campo 
e qui viene presentata, 
come già detto, una ta-
bella riassuntiva relativa 
alla ex provincia di Udine.  
Si tratta comunque di un 

numero consistente di 
percorsi per cui, per non 
occupare mezzo gior-
nalino, ci si è limitati ad 
indicare solo le caratteri-
stiche principali dei per-
corsi, in maniera molto 
sintetica. Però sufficienti 
a fornire una indicazione 
di massima in modo che 
vi potrete “fare un occhio” 
degli stessi. Chi volesse 
la descrizione esatta dei 
percorsi deve andare sul 
sito “10000 passi FVG”. 
Mentre per la percorribili-
tà in carrozzina si deve far 
riferimento al blog “disa-
bili in montagna fvg”.  Ul-
tima raccomandazione: 
è assolutamente consi-
gliato, direi indispensabi-
le, utilizzare le indicazioni 
GPS indicate nei percorsi 
su Google Maps, perché 
i percorsi non sono ben 
segnalati.E questa è la ta-
bella riassuntiva per la ex 
provincia di Udine. 
Buone escursioni.

LEGENDA 
Carrozzina propulsione elettrica:

 FACILE | Strada asfaltata o con ottimo fondo, pianeggiante.
 MEDIO  | Sterrato in buone condizioni e/o pendenze moderate.

 DIFFICILE  | Sterrato dissestato e/o pendenze accentuate. 
                                     Necessario accompagnamento.
Carrozzine a spinta manuale:

 percorso adatto |  percorso parzialmente adatto, presenti difficoltà che possono 
richiedere aiuto |  percorso non praticabile
Valutazione interesse del percorso (in ordine crescente):   |   |   

Località Dist + tempo Difficoltà/interesse
JOANNIS 8 Km 2 h

ARTEGNA == NON PERCORRIBILE

CAMPOFORMIDO 3.2 Km +3.2 Km 
45’ + 45’

CAVAzzO 
CARNICO

== NON PERCORRIBILE

CERVIGNANO 1.6 Km +1.6 Km 
25’ + 25’   

GEMONA == NON PERCORRIBILE
LIGNANO 4 Km + 4 Km

1 h + 1 h
MONTENARS == NON PERCORRIBILE
MARTIGNACCO == NON PERCORRIBILE
OSOPPO == NON PERCORRIBILE
PALAzzOLO 
DELLO STELLA

2.3 Km 40’
      

POVOLETTO == NON PERCORRIBILE
RESIA == NON PERCORRIBILE
SAN DANIELE 4 Km 1 h

  
JALMICCO 7 Km 1h30’

    
PAGNACCO 1.9 Km +1.9 Km 

25’ + 25’
TRICESIMO == NON PERCORRIBILE
VERzEGNIS NON PERCORRIBILE

Località Dist + tempo Difficoltà/interesse
AMARO == NON PERCORRIBILE.
BICINICCO 4.7 Km - 1 h

     
TAPOGLIANO 7 Km + 10.5 Km 

1h45’ + 2h30’        

CERCIVENTO == NON PERCORRIBILE
FAGAGNA 3.6 Km 1 h

        
LESTIzzA 2.7 Km+ 2.7 Km 

45’ + 45’      

MAJANO == NON PERCORRIBILE
MORTEGLIANO 9 Km 2 h15’

         
MUzzANA DEL 
TURGNANO

8.3 Km 2 h
      

CLUDINICO 2.6 Km+ 2.6 Km 
40’ + 40’

PAVIA DI 
UDINE

13.5 Km 1h30’

VERGNACCO 3.8 Km 1 h

RUDA 9 Km 2 h
      

PONTEACCO 12 Km 3 h

SEDEGLIANO 5 Km 1h15’

TOLMEzzO == NON PERCORRIBILE
UDINE 3.5 Km+ 3.5 Km 

45’ + 45’       
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il presidente Vincenzo Falabella 
nominato all’interno del Cnel

a Milano la celebrazione della XIV Giornata 
della Persona con lesione al midollo spinale

notizie dalla fISH

notizie dalla faip

Nel corso della riunione 
del Consiglio Nazionale 
del Terzo Settore di oggi, 
presieduto dal vicemini-
stro alle Politiche sociali 
Maria Teresa Bellucci, il 
presidente di Fish, Vin-
cenzo Falabella, è stato 
nominato rappresentante 
del Consiglio Nazionale 
del Terzo Settore presso il 
Cnel (Consiglio Nazionale 
dell’Economia e del Lavo-
ro). In rappresentanza del 
mondo della disabilità e 
del terzo settore tutto, Fish 
sarà da supporto all’orga-
no pubblico di consulenza 
di Camere e Governo sul-
le materia economiche e 
del lavoro. Il Cnel, che può 
contribuire alla elaborazio-
ne della legislazione eco-
nomica, sociale e del lavo-

Tra i vari eventi previsti in 
occasione della quattordi-
cesima Giornata Nazionale 
della Persona con Lesione 
al Midollo Spinale del 4 apri-
le prossimo, che vedranno 
impegnata la FAIP (Fede-
razione Associazioni Italia-
ne di Persone con Lesione 
al Midollo Spinale), uno dei 
principali sarà l’incontro del 
3 aprile a Milano, presso la 
sede della Regione Lom-
bardia, intitolato “Dalle Uni-
tà Spinali alla Legge Regio-
nale nr. 27 del 6/12/2022” 
al quale parteciperà anche 
la ministra per le Disabilità 
Locatelli. Abbiamo già pre-
sentato una decina di giorni 
fa la quattordicesima Gior-
nata Nazionale della Perso-
na con Lesione al Midollo 
Spinale del 4 aprile, evento 
fissato il 28 novembre 2008 
da un Decreto del Presiden-
te del Consiglio (DPCM), 
emanato su formale ri-
chiesta della FAIP (già Fe-
derazione Associazioni Ita-
liana Paratetraplegici, oggi 
Federazione Associazioni 
Italiane di Persone con Le-
sione al Midollo Spinale). 
Per l’occasione avevamo 
segnalato alcune iniziative 
che vedranno impegnate la 
stessa FAIP per la Giornata 
Nazionale, soffermando-
ci in particolare sull’evento 
del 3 e 4 aprile a Catania (Il 
percorso per l’autonomia 
della persona con lesione 

ro, sarà un luogo nel quale 
confrontarsi e portare le 
istanze del nostro mondo.
Si tratta di un’ulteriore ri-
conoscimento per il lavo-
ro che la federazione sta 
facendo in tema di diritti 
delle persone con disabi-
lità, inclusione lavorativa e 
sociale. «Sono onorato di 
rivestire questo importan-
tissimo ruolo e ringrazio 
il Consiglio Nazionale del 
Terzo Settore per la fidu-
cia accordatami. Svolgerò 
il mio ruolo con passione 
e dedizione, con lo scopo 
di consolidare il ruolo da 
protagonista del Enti del 
Terzo Settore all’interno di 
un importante organismo 
quale è il CNEL chiamato 
a contribuire, tra le altre 
cose,  all’elaborazione del-

la legislazione economica 
e sociale secondo i prin-
cipi ed entro i limiti stabiliti 
dalla legge». A dichiararlo il 
presidente di Fish Vincen-
zo Falabella. Gli altri mem-
bri designati sono: Emilio 
Minunzio in rappresentan-
za di Asi, Bruno Molea in 
rappresentanza di Fictus, 
Domenico Pantaleo in 
rappresentanza di Auser, 
Marco Tamagnini in rap-
presentanza del Modavi 
e Rosario Maria Gianluca 
Valastro in rappresentan-
za della Cri.
Fonte: Fish 

midollare: valutazione, dirit-
ti, ausili), nonché su quanto 
previsto a Roma, con l’inau-
gurazione, presso il CTO 
Andrea Alesini, del progetto 
Casa Agevole e di una nuo-
va ala dell’Unità Spinale Uni-
polare, senza dimenticare 
l’incontro online con l’intero 
movimento associativo che 
fa capo alla FAIP, per ana-
lizzare lo studio coordina-
to dalla struttura ALTEMS 
(Alta Scuola di Economia e 
Management dei Sistemi 
Sanitari) dell’Università Cat-
tolica di Roma, riguardante 
le gare per la fornitura dei 
prodotti monouso rivolti 
alle persone con lesione al 
midollo spinale. In questa 
sede, invece, ci occupiamo 
di uno degli eventi centrali 
previsti per l’occasione, ov-
vero l’incontro La centra-
lità della Persona in Unità 
Spinale Unipolare e Ser-
vizi dedicati, in program-
ma per il pomeriggio del 3 
aprile presso la Sala Pirelli 
del Consiglio Regionale 
Lombardo a Milano (ore 
14.30-18.30). «Da tempo 
– sottolinea Vincenzo Fala-
bella, presidente della FAIP 
e della FISH (Federazione 
Italiana per il Superamen-
to dell’Handicap) – siamo 
impegnati ad evidenziare 
la necessità di considerare 
il percorso riabilitativo per 
la persona con lesione al 
midollo spinale come un 

processo articolato e com-
plesso che riguarda tutto il 
recupero delle diverse au-
tonomie, per permettere 
alla stessa persona di poter 
recuperare complessiva-
mente le proprie capacità 
compatibili con la lesione 
midollare. Tutto ciò prevede 
la definizione di un progetto 
individuale circostanziato 
che possa vedere la per-
sona al centro delle attività 
di recupero, non solo e non 
tanto di quelle strettamen-
te muscolo-scheletriche, 
quanto invece di un per-
corso globale per la ripresa 
dell’autonomia e dell’indi-
pendenza, che consentano 
alla persona di poter ambire 
ad un livello di vita dignitoso, 
in ottemperanza alle aspet-
tative di vita di una persona 
cosiddetta “normale”».
«Per determinare ciò – ag-
giunge – è fondamentale 
garantire a questa persona 
una presa in carico perso-
nalizzata da parte dell’Unità 
Spinale Unipolare il cui ruo-
lo è centrale sia nel guidare 
il percorso sin dall’evento 
acuto alla “Riabilitazione 
intensiva ad alta specia-
lizzazione”, sia nel definire 
l’indicazione al trasferimen-
to in strutture diverse, o pia-
nificare la dimissione con i 
servizi territoriali».
Ad aprire i Lavori e a con-
cluderli sarà lo stesso Fala-
bella, insieme ad Alessan-

dra Locatelli, ministra per 
le Disabilità, Attilio Fontana, 
presidente della Regione 
Lombardia, Claudio Tom-
bolini, presidente dell’ADB 
Bergamo (Associazione 
Disabili Bergamaschi) e 
Angelo Pretini, presidente 
dell’AUS Niguarda di Mi-
lano (Associazione Unità 
Spinale). Seguirà la sessio-
ne denominata Dalle Unità 
Spinali alla Legge Regiona-
le nr. 27 del 6/12/2022 [“De-
finizione e funzionamento 
delle unità spinali del servi-
zio sociosanitario regionale 

lombardo”, N.d.R.], intro-
dotta da Falabella, Pretini, 
Carlo Borghetti, consigliere 
della Regione Lombardia e 
primo firmatario della Leg-
ge Regionale Lombarda 
27/22 e Laura Valsecchi del 
Coordinamento Regionale 
Lombardo Unità Spinali.
Vi interverranno Michele 
Spinelli, direttore dell’Unità 
Spinale Unipolare del Ni-
guarda di Milano, Silvia Ga-
leri, che dirige l’Unità Spinale 
Unipolare di Mozzo (Berga-
mo), Luca Binda, direttore 
dell’Unità Spinale Unipolare 

di Sondalo (Sondrio), Gui-
do Bertolaso, assessore al 
Welfare della Regione Lom-
bardia, Giovanni Pavesi, di-
rettore generale del Welfare 
nella Regione Lombardia, 
Emanuele Monti, presidente 
della Commissione Sanità 
e Politiche Sociali della Re-
gione Lombardia, Adriana 
Cassinis, presidente della 
SIMS (Società Italiana Mi-
dollo Spinale) e Giovanna 
Beretta, presidente della 
SIMFER (Società Italiana 
di Medicina Fisica e Riabi-
litativa).                    Fonte: Faip
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Buongiorno signor Clau-
dio. vuole dirci qualcosa 
di sè?
Volentieri. A Clauiano, 
paese di provenienza 
della mia famiglia, siamo 
conosciuti come “cja-
gliars”, anche se nessu-
no ha mai fatto il calzola-
io. In italiano fa Calligaris 
di cognome. Sono del 
1954. E dal 2013 sono 
in carrozzina e un po’ in 
giro con le stampelle a 
causa di quella che una 
volta si chiamava “para-
lisi” e che oggi è identi-
ficata come Guillaume-
Barret e Miller-Fischer.

Quindi prima della ma-
lattia c’e’ stato tempo 
per dell’altro
Si, certo. A parte il lavo-
ro, 40 anni nelle Ferrovie 
dello Stato come Ca-
postazione, quello con 
il berretto rosso, posso 
dire di avere avuto due 
passioni: la politica e la 

raccontaci di te...
incontri tra di noi

natura. E anche mi sono 
sempre piaciuti molto i 
fumetti. Quelli del secolo 
passato: praticamente 
so tutto dall’Uomo Ma-
scherato a Tex Willer.

Cominciamo dalla prima 
passione
Guardi io non potrei mai 
fare l’arbitro in una gara 
sportiva perché tiferei 
per la squadra che sta 
perdendo. Mi è sempre 
venuto spontaneo stare 
dalla parte dei più de-
boli, dei meno protetti, 

di quelli che una volta 
chiamavamo sfruttati. 
Chiamiamolo senso di 
giustizia, forse la for-
mazione cattolica. In-
somma ricchi e potenti 
mi sono sempre stati 
cordialmente antipatici. 
Così non ho potuto far 
altro, fin da ragazzino, 
che abbracciare le idee 
comuniste.

Pentito o forse nostalgico?
Pentito? Non ci penso 
proprio: visto che for-
tunatamente non sono 
nato né in Russia né in 
Cina il comunismo che 
ho conosciuto io è quel-
lo che si batteva per ide-
ali di giustizia, libertà e 
uguaglianza. In questo 
mi riconosco ancora al 
mille per cento. In quei 
paesi, probabilmente, 
sarei finito in un gulag. 
Nostalgico sicuramente 
si, ma solo perché avevo 

tanti, tanti anni di meno.

Andiamo più sul leggero. 
Ci dica qualcosa sulla 
natura
Per me ha significato 
montagna e viaggi. Alla 
prima ho dedicato 40 
anni della mia vita con 
una frequentazione as-
sidua in tutte le stagio-
ni e in tutti i modi, dalla 
speleologia allo sci alpi-
nismo, dall’arrampicata 
al semplice escursioni-
smo. E oggi mi compiac-
cio quando, a distanza di 
tanti anni, riesco ancora 
a dare consigli e indica-
zioni agli amici per fre-
quentarla. I viaggi invece 
mi hanno consentito di 
conoscere i monti (e non 
solo) di mezzo mondo. 
Il più delle volte alla loro 
base, qualche volta an-
che in cima.

E allora, tra i suoi viaggi, 
qual è stato il più bello?
Impossibile dirlo. Però, 
per me, i cieli e le soli-
tudini dei deserti sono 
esperienze indimentica-
bili. E poi l’Africa in gene-
rale e i monti dell’Hima-

laya. In carrozzina poi 
sono stato in Sri Lanka, 
in Namibia e Mongolia 
prima che il covid bloc-
casse tutto. Con grande 
soddisfazione in tutte tre 
le occasioni.

Rimpianti?
Sicuramente molti se 
guardo indietro o alle 
possibilità che ora mi 
sono negate. Però cer-
co di non guardarmi alle 
spalle. Anche se l’oriz-
zonte è infinitamente più 
limitato, meglio provare 
a vivere al meglio quel-
lo che ci sta davanti, per 
poco o tanto che sia. An-
che se non è proprio per 
nulla facile.

Adesso è stato eletto nel 
direttivo della nostra as-
sociazione
Si, nell’ultima assem-
blea. Devo dire che è un 
impegno molto gravoso, 
soprattutto per me che 
sono alla prima nomina. 
Occuparsi di disabilità 
oggi significa avere una 
conoscenza vastissima 
di norme e regole, dalle 
Dichiarazioni dell’ONU al 

Regolamento dell’ultimo 
Comune, passando per 
Direttive Europee, Leg-
gi nazionali e regionali 
e una burocrazia asfis-
siante. Credo veramente 
che dovremmo innalzare 
un monumento a chi si 
occupa dei nostri dirit-
ti dedicandovi tempo e 
impegno. 

Torniamo agli argomenti 
più leggeri. So che aveva 
curato un blog di viaggi
Si, una cosa molto sem-
plice. Speravo di susci-
tare qualche interesse 
intorno ad alcune pos-
sibilità di viaggiare per i 
disabili in luoghi comu-
nemente non frequentati 
come la montagna (ben 
poche possibilità!) o gli 
ambienti naturalistici 
e turistici regionali. Mi 
sono divertito ad anda-
re a verificare personal-
mente la loro percorribi-
lità in carrozzina, ma allo 
stesso tempo rilevo che 
la cosa ha riscosso un 
successo scarsissimo. 
Pazienza.

Ma questo blog ha un 
nome?
Si, e basta digitare “disa-
bili in montagna fvg” su 
un motore di ricerca per 
trovarlo. Ma adesso non 
lo aggiorno più. Lo lascio 
a qualcun altro che abbia 
voglia di ampliarlo.
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@bozzatocarrozzeria

Tra le poche in Italia, dal 1998 ci occupiamo di allestimenti auto 
 utili per la guida e il trasporto di persone con esigenze specifiche 

di mobilità. Siamo referenti per tutto il Triveneto e 
offriamo un servizio di qualità grazie al rapporto di fiducia 

che abbiamo instaurato negli anni con le persone che ci richiedono 
questo servizio: consigli, informazioni, soluzioni 

per un settore con esigenze davvero particolari 
che siamo in grado di soddisfare soprattutto con soluzioni 

personalizzate.

agevolazioni fiscali
Per l’acquisto e le modifiche di adattamento dei veicoli sono 
concesse,
tra le altre, le seguenti agevolazione fiscali:

• per la spesa dell'acquisto del veicolo e dell'eventuale 
adattamento è riconosciuta la detrazione IRPEF pari al 
19% per una spesa massima di €18.075,99;

• l’aliquota IVA agevolata del 4% (invece di quella ordinaria);
• l’esenzione dal pagamento del bollo auto e 

dell’imposta di trascrizione.

Scopri il prodotto speci�co
per la tua mobilità con il nostro
CATALOGO ONLINE

Non si può certo dire che 
il passato Consiglio Re-
gionale nell’ultimo perio-
do, prima della naturale 
scadenza in primavera, 
non abbia prestato atten-
zione al mondo della di-
sabilità. Come abbiamo 
ampiamente scritto sul 
numero precedente de El 
Cochecito, a novembre 
2022 è stata approvata 
la Legge Quadro sulle di-
sabilità mentre a febbraio 
2023 si è legiferato su “Di-
sposizioni per il riconosci-
mento, la valorizzazione e 
il sostegno dei caregiver 
familiari”. Diciamo subito 
che anche questa è una 
legge di inquadramento 
della figura, di definizione 
di ruoli, modalità e fun-
zioni. Diciamo anche che 
non prevede l’elargizione 
di fondi a sostegno delle 
famiglie. Per questo esi-
ste una norma che preve-
de, per chi ha un ISEE fa-
miliare inferiore a 30000€, 
un contributo mensile di 
300€, per 12 mesi. Per 
quest’anno i termini sono 
già scaduti lo scorso 22 
aprile, come avevamo 
ampiamente pubblicizza-
to su queste pagine e sul 
sito web. E allora di cosa 
si occupa questa legge. 
Presto detto. Riconosce il 
valore sociale ed econo-
mico per l’intera collettività 
dell’attività di assistenza 

LA NUOVA LEGGE REGIONALE: CAREGIVER FAMILIARI
Termine inglese per i familiari che prestano assistenza

e cura non professionale 
e non retribuita prestata 
nel contesto familiare a 
favore di persone che ne-
cessitano di assistenza 
continuativa per infermità 
o disabilità. Dimenticavo, 
il caregiver è la persona 
che assiste e si prende 
cura del coniuge, di un 
convivente, anche dello 
stesso sesso, di un fami-
liare entro il terzo grado, o 
anche di una persona con 
cui abbia una comprovata 
relazione affettiva o ami-
cale stabile. Assistere vuol 
dire occuparsi dei bisogni 
della persona assistita 
nell’ambiente domestico, 
nella vita di relazione, nel-
la mobilità e nelle attività 
della vita quotidiana e nel 
rapporto con gli operatori 
del sistema sociosanita-
rio. Ovviamente non può 
sostituire gli interventi e le 
prestazioni sociosanitarie 
di cui beneficia la perso-
na assistita. Al caregiver i 
servizi sociosanitari devo-
no fornire tutte le informa-
zioni sulle problematiche 
della persona assistita, 
sulle sue necessità e sul-
le modalità per ottenerle. 
Ruolo e attività del care-
giver vengono definite in 
apposita sezione del pro-
getto personalizzato che 
riguarda l’assistito. 
La Regione, al fine di valo-
rizzare la figura del caregi-

ver e al contempo tutelar-
lo nello svolgimento della 
sua attività promuove e 
facilita l’associazionismo 
dei caregiver stessi, favo-
risce accordi con le com-
pagnie assicurative che 
prevedano premi agevo-
lati per le polizze eventual-
mente stipulate dal care-
giver, addirittura istituisce 
il “Caregiver day” per il 6 
ottobre, li favorisce nella 
conciliazioni con i tempi 
e le esigenze sul luogo di 
lavoro. Vista la particolari-
tà, ma anche la gravosità 
dell’impegno, è prevista 
anche una consulenza e 
supporto psicologico, al 
fine di sostenere il caregi-
ver nel mantenimento del 
benessere e dell’equilibrio 
personale e familiare, per 
prevenire rischi di malat-
tie da stress durante e al 
termine dell’attività di as-
sistenza. E da ultimo sono 
previste iniziative per il 
reinserimento lavorativo 
dello stesso al termine 
dell’attività, per esempio 
favorendoli nei corsi per il 
conseguimento della qua-
lifica di operatore socio 
sanitario (OSS).  Stavolta 
non possiamo dire che i 
nostri politici non abbia-
no lavorato. Adesso toc-
ca a noi vigilare affinchè 
la legge trovi completa 
applicazione. 

di Claudio Calligaris
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Con molto piacere incon-
triamo un nostro socio 
che si è gettato nell’ago-
ne politico della città di 
Udine e, alla testa di una 
neonata lista civica, si è 
candidato quale Sindaco 
della città. Non è stato 
eletto Sindaco ma ha por-
tato a casa un eccellente, 
e per molti inaspettato, 
risultato avvicinando-
si alla quota del 10% dei 
voti. E, poi al ballottaggio 
è stato determinante per 
l’elezione del nuovo Sin-
daco De Toni. Si tratta, 
molti lo avranno già capi-
to, di Ivano Marchiol. E la 

INTERVISTA AL NUOVO ASSESSORE DEL COMUNE DI 
UDINE CON DELEGA AI LAVORI PUBBLICI, VIABILITà E 
VERDE PUBBLICO: IVANO MARCHIOL

prima domanda non può 
che essere se ti aspettavi 
risultati così brillanti?
In questi anni di lavoro ci-
vico in città, nei quartieri, 
con proposte per rendere 
la città veramente a mi-
sura di tutte le persone, 
ho ricevuto una forte e 
crescente richiesta da 
parte dei cittadini per es-
sere rappresentati politi-
camente, nei luoghi della 
decisione per trasformare 
i progetti in realtà. L’ot-
timo risultato ottenuto 
dalla coalizione che ho 
guidato, anche in un con-
testo politico complessivo 
molto complicato, è stata 
una felice conferma. Ci 
tengo a ringraziare tutti i 
cittadini udinesi per que-
sto. Ancora una volta con 
il loro voto hanno saputo 
dare un’indicazione pre-
cisa della direzione in cui 
mandare la città. I voti a 
noi indirizzati hanno con-
sentito di eleggere in con-
siglio sia me che un’altra 
consigliera di Spazio Udi-
ne. In virtù del consenso 
ottenuto, dell’accordo che 
ho stipulato con De Toni 
e delle competenze, en-
trambi siamo parte della 
Giunta. Io con deleghe ai 
lavori pubblici, viabilità e 
verde pubblico e l’amica 
Chiara Dazzan allo sport e 
impianti sportivi.

Ma adesso viene il bello. 
In giunta ti è stato riser-
vato un assessorato non 
da poco… Ti tremano un 
po’ i polsi di fronte a que-
sto impegno? E in estre-
ma sintesi su quali linee 
intendi muoverti?
Più volte ho avuto il pia-
cere di scrivere degli arti-
coli su questo nostro gior-
nale in cui ho raccontato 
come un miglioramento 
di vita reale e concreto per 
ognuno di noi, in diversi 
ambiti, può derivare solo 
da un’attenta, moderna e 

coerente riorganizzazio-
ne dello spazio urbano. 
L’assessorato che segui-
rò ha deleghe importan-
tissimi e cruciali per lo 
sviluppo della città: lavori 
pubblici, viabilità e verde. 
Sono ambiti di intervento 
vastissimi, che consen-
tono di indirizzare la città 
nella giusta direzione e 
di avere cura e attenzio-
ne di come i progetti di 
trasformazione vengono 
effettivamente realizzati. 

HELP!
Aiutateci a fare più bello “El Cochecito”!

Inviate articoli, racconti, esperienze belle o brutte
interviste, lettere e quant'altro 
a segreteria@paraplegicifvg.it. 

Non siate timidi, ostia, 
aspettiamo i vostri "pezzi"!

L’accessibilità e lo spazio 
per tutte le persone non 
deve più rimanere qual-
cosa di scritto sulla carta 
ma deve trasformarsi in 
realtà, in ogni nuovo pro-
getto che faremo. Il mio 
impegno e la mia atten-
zione saranno massime. 
Ora devo insediarmi, co-
noscere i dirigenti e i di-
pendenti comunali che 
faranno riferimento al mio 
assessorato e definire una 
programmazione chiara 
delle attività con l’obiettivo 
finale di creare una città a 
misura di tutti, accessi-
bile nel senso più largo 
del termine. Tutto questo 
senza mai dimenticarsi di 
dare risposta alle urgen-
ze, come fatto già oggi 
immediatamente dopo il 
termine della conferenza 
stampa e la firma dell’atto 
di nomina, e alle scadenze 
incombenti, a partire dai 
progetti correlati ai finan-
ziamenti del PNRR.

Appartenendo alla nostra 
“categoria” di disabili ci 
aspettiamo una attenzio-
ne particolare alle nostre 
esigenze. Intendo tutto 
il tema della mobilità 
ed accessibilità, ma an-
che una attenzione alle 
problematiche legate 
all’assistenza sanitaria 
e sociale, alle politiche 
di inclusione sociale e 
sportiva. Anche ad un 
costante rapporto con 
le associazioni dei disa-
bili. Credo avremo modo 

di confrontarci su questi 
argomenti. Che ne dici?
Certamente. Il dialogo e 
il confronto sono la base 
dell’opera di governo. 
Il mio assessorato ri-
guarda i lavori pubblici, 
la viabilità e il verde ed è 
quindi in prima linea per 
creare una Udine acces-
sibile. Confrontiamoci e 
collaboriamo. Abbiamo 
una grande opportunità 
di fronte a noi per crea-
re una città a misura di 
tutti. 
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VOLTI NUOVI AL PROGETTO SPILIMBERGO
Tra le figure operan-
ti all’interno del Centro 
Progetto Spilimbergo 
ritroviamo il laureato in 
Scienze Motorie Pre-
ventive e Adattate, ruolo 
ricoperto ormai da molti 
anni dal professor Sil-
vano Perusini, che oggi 
riveste anche il ruolo 
esterno di commissario 
tecnico della Nazionale 
Italiana di Paraciclismo. 
Da alcuni mesi Silvano 
viene affiancato, all’in-
terno del Centro, da due 
volti nuovi: Dalila e Ilaria 
- anche loro laureate in 
Scienze Motorie – che, 
insieme, attraverso un 
percorso di esercizio 
specifico e adattato, per-
mettono agli utenti del 
Centro di migliorare la 
loro condizione di vita e 
di essere maggiormente 
autonomi nelle attività 
quotidiane. 
Il percorso rieducativo 
che continua ad essere 
proposto, prevede una 
serie di attività svolte in-
torno ad un grande tavo-
lo, definito plinto, in cui 
si eseguono una serie di 
esercizi a corpo libero o 
con l’aiuto di alcuni pic-
coli attrezzi (bande ela-
stiche, palline proprio-
cettive, bastoni, pesetti). 
Questi esercizi sono in-
centrati sulla mobilità e 
sull’allungamento per la 
cervicale, il tronco e gli 

O R T O P E D I A

www.porziogroup.it

UDINE
TRIESTE
MONFALCONE
CERVIGNANO
CORDENONS
CODROIPO
LATISANA
JESOLO

Una soluzione di prodotti e 
servizi per il tuo benessere

Servizio di riparazione e noleggio ausili 

Servizio Tecnico Ortopedico

Ampia gamma di articoli ortopedici 
e per la vita quotidiana

UDINE Via Buttrio, 78 tel. 0432 505214 porzio@porziogroup.it

arti superiori, per pre-
servare e soprattutto 
rinforzare la muscolatu-
ra profonda, che è fon-
damentale nel mante-
nimento di una corretta 
ed ergonomica postura 
sulla sedia a rotelle. 
Accanto a quest’attivi-
tà – e qui l’aria di novità 
proposta da Dalila e Ilaria 
- vengono inseriti dei la-
vori mirati e adattati alla 
singola persona, svolti 
all’interno della palestra 
o nella pista esterna, che 
spaziano dalla rieduca-
zione del cammino, a 
esercizi di propriocezio-
ne, equilibrio e coordi-
nazione, accompagnati 
da un rinforzo degli arti 
inferiori attraverso l’uti-
lizzo di piccoli attrezzi, 
ma anche di macchinari 
specifici. 
L’obiettivo è quello di 
creare un percorso li-
neare in collaborazione 
con il fisioterapista, in 
modo tale da poter offri-

re all’utente una rieduca-
zione a 360° in relazione 
alla disabilità presenta-
ta. 
Il lavoro che viene pro-
posto è un percorso che 
aiuta sia a livello fisico 
che psicologico, dove 
ogni piccolo migliora-
mento diventa una gran-
de conquista di autosti-
ma e benessere. 
Benvenute alle nuove 
arrivate e buon lavoro a 
tutta la squadra!
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Nel corso del 2020 ave-
vamo avuto modo di rac-
contare, tramite le pagine 
del Cochecito, della colla-
borazione instaurata da 
diversi anni tra Promo-
TurismoFVG, la Consulta 
Regionale delle Persone 
con Disabilità e delle loro 
Famiglie del Friuli Venezia 
Giulia (CRAD FVG), il CRI-
BA FVG e l’Associazione 
Tetra-Paraplegici del FVG, 
finalizzata alla promozio-
ne del turismo accessibile 
sul nostro territorio.

turismo accessibile in FVG
il progetto A-Mare il mare
di Paola Pascoli e Michele Franz (CRIBA FVG)

A distanza di quasi tre 
anni abbiamo la possibi-
lità di parlare nuovamen-
te di turismo accessibile 
in quanto è stata recen-
temente finanziata dalla 
Presidenza del Consiglio 
dei Ministri, attraverso il 
“Fondo per l’inclusione 
delle persone con disabi-
lità”, una proposta proget-
tuale presentata dalla Re-
gione FVG proprio relativa 
a questi temi.
L’anno scorso infatti la 
Direzione centrale salu-

te, politiche 
sociali e di-
sabilità e la 
D i r e z i o n e 
centrale atti-
vità produtti-
ve e turismo 
hanno chie-
sto supporto 
al CRIBA FVG 
e a PromoTu-
rismoFVG per 
la scrittura di 
un progetto, 
denomina-
to “A-Mare il 
mare”, che è 
stato ritenu-
to meritevole 
di finanzia-
mento e che 
pertanto ha 
preso avvio in 
questi mesi e 
durerà fino a 

marzo 2024. Il progetto, 
che è gestito direttamen-
te da PromoTurismoFVG, 
è focalizzato sul turismo 
balneare e pertanto coin-
volge tutti i Comuni co-
stieri del nostro territorio 
regionale (ovvero Duino 
Aurisina, Grado, Lignano 
Sabbiadoro, Marano La-
gunare, Monfalcone, Mug-
gia, Staranzano, Trieste) e 
li coinvolge come partner. 
Gli altri soggetti impegna-
ti sono le due Direzioni 
regionali citate sopra, la 
CRAD FVG, il CERPA Italia 
Onlus e i Servizi di Inte-
grazione Lavorativa (SIL) 
competenti per quei terri-
tori.  Gli obiettivi e le azioni 
previste sono molteplici e 
sono finalizzate a miglio-
rare l’accoglienza verso 
tutti i turisti, con un’atten-
zione particolare verso chi 
ha una disabilità. 
Uno dei punti principa-
li prevede di realizzare 
mappature e rilievi per far 
conoscere le condizioni di 
accessibilità degli spazi 
turistici e supportare gli 
operatori nell’individua-

zione degli interventi e del-
le soluzioni che migliorino 
il grado di accessibilità 
della loro offerta. Tali rilievi 
riguarderanno centinaia 
di strutture ricettive, risto-
rative, servizi per il turista, 
stabilimenti balneari, sedi 
museali e luoghi d’arte, 
nonché percorsi in ambito 
urbano e naturalistico di 
carattere turistico e cul-
turale. Inoltre in seguito a 
questi rilievi verrà offer-
ta agli operatori turistici 
una consulenza gratuita, 
tramite incontri dedica-
ti con un professionista 
tecnico esperto in tema di 
progettazione universale, 
nel corso dei quali com-
prendere nel dettaglio 
gli elementi critici relativi 
all’accessibilità della pro-
pria struttura e ipotizzare 
degli interventi migliorativi 
o tesi a risolvere gli stessi.
Con l’obiettivo di innalzare 
il livello di accessibilità dei 
luoghi e dei servizi interes-
sati nell’area di progetto 
verranno inoltre acquista-
te attrezzature e ausili che 
saranno forniti ai Comuni 
i quali li distribuiranno poi 
agli operatori del territorio. 
Si tratterà ad esempio di 
lettini rialzati, sedie Job 
e/o sand&sea, passerelle 
per gli stabilimenti balne-
ari, oppure tandem/risciò 
per i punti di accoglienza 
del territorio, ma anche 
attrezzature per le aree di 
sosta, mappe tattili e altri 
tipi di supporti per i per-
corsi e gli itinerari di visita.

Altro aspetto fondamen-
tale considerato dal pro-
getto è quello di migliorare 
la qualità dell’accoglienza 
verso tutti, attraverso ini-
ziative di formazione ri-
volte agli attuali operatori 
della filiera turistica regio-
nale e a coloro che copri-
ranno tale ruolo anche in 
futuro coinvolgendo scuo-
le, istituti di formazione e 
università ad indirizzo tu-
ristico. Gli incontri saran-
no tenuti alcuni dei mas-
simi esperti nazionali del 
settore avvalendosi della 
fondamentale collabora-
zione delle associazioni di 
persone con disabilità del 
territorio regionale.
Considerate le attività, 
sarà necessario promuo-
vere e divulgare l’offerta 
turistica attraverso una 
comunicazione positiva 
diffusa tramite molteplici 
canali informativi e pro-
mozionali ed in formati 
fruibili per tutti. Per tale 
motivo nelle prossime 
settimane sarà presenta-
to un sito web, gestito da 
PromoTurismoFVG, le-
gato al tema del turismo 
accessibile, all’interno 
del quale saranno imple-
mentate tutte le informa-
zioni raccolte nell’ambito 
del progetto. 
Infine, ma non meno im-
portante, con l’obiettivo 
di sostenere l’effettiva 
inclusione e partecipa-
zione alla società delle 
persone con disabilità, il 
progetto prevede l’attiva-

zione di specifici percor-
si di inclusione lavorati-
va nel settore turistico 
con il coinvolgimento 
dei SIL: tali percorsi sa-
ranno realizzati all’inter-
no dei punti informativi 
di accoglienza turistica, 
delle strutture ricettive, 
di PromoTurismoFVG o 
di altri soggetti coinvol-
ti nella realizzazione del 
progetto.
L’auspicio è che questo 
progetto e tutte le attività 
in esso contenute aiutino 
davvero il Friuli Venezia 
Giulia ad essere una Re-
gione per tutti, garanten-
do sempre più possibilità 
di realizzare le proprie 
vacanze senza imprevisti 
e all’insegna della massi-
ma accoglienza.
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coppa del mondo di Paraciclismo 
l’oro di Pittacolo chiude la prova di Maniago
Il friulano domina la gara MC4 e trionfa sulle strade di casa - Il bilancio della spedizione 
azzurra è di 3 medaglie d’oro, 8 d’argento e 8 di bronzo

È di Michele Pittacolo 
la terza medaglia d'oro 
dell'Italia nella prima pro-
va 2023 di Coppa del 
Mondo di Paraciclismo, 
Trofeo Mauro Valentini. 
Dopo le due vittorie di Si-
mona Canipari nella cro-
no e nella prova in linea 
WH1, il friulano domina la 
prova MC4 e trionfa sul-
le strade di Maniago, le 
strade di casa, dove ave-
va già conquistato l'oro 
in Coppa del Mondo nel 
2017 e il titolo iridato nel 
2018. Una vittoria arrivata 
al termine di una prova di 
forza nella quale l'azzurro 
ha prima provato la fuga 
assieme al campione 
d’Europa, il francese Tho-
mas Peyroton Dartet, per 
poi impostare una volata 
di potenza, uscendo per 
primo dall’ultima curva, 
fino ad arrivare a braccia 
alzate sotto il traguardo 
di piazza Italia. "Vincere 
nella propria terra, davanti 
ai propri tifosi è una cosa 
che pochi atleti riescono 
a fare" spiega Pittacolo a 
fine prova. E ancora: "Ho 
corso una gara sempre 
all’attacco e non mi sono 
mai fatto trovare impre-
parato: questa vittoria la 
dedico a tutte le persone 
che mi stanno vicino e 

che continuano a credere 
in me".
Secondo al traguardo 
Peyroton Dartet, che con 
l'argento ha consolidato 
il primato nel medagliere 
della Francia: con 8 me-
daglie d'oro, compresa 
quella conquistata nel-
la spettacolare staffetta 
a squadre, i transalpini 
portano a casa il Trofeo 
Mauro Valentini, messo in 
palio dalla famiglia per ri-
cordare il figlio scomparso 
due anni fa, precedendo la 
Cina (ferma ad 8 ori com-
plessivi). Il bilancio della 
spedizione azzurra guida-
ta da Pierpaolo Addesi è 
quindi di 3 medaglie d’oro, 
8 d'argento e 8 di bronzo, 
per un totale di 19 metalli. 
Sesto posto nel meda-
gliere per ori, ma seconda 
piazza per medaglie com-
plessive (dietro solo alla 
Cina, a quota 21).
“E’ stata una buona tra-
sferta, la prima di Coppa 
e nell'anno pre-olimpico: 
le valutazioni da fare sono 
tante” il commento a cal-
do di Addesi, al suo primo 
appuntamento interna-
zionale da Commissario 
Tecnico di paraciclismo 
su strada. E aggiunge: "Il 
numero di atleti e il livello 
generale delle gare è stato 

altissimo, quindi le possi-
bilità di andare a medaglia 
sono automaticamente 
diminuite. Ci sono stati 
tanti argenti che abbiamo 
intenzione di far diventare 
oro: siamo fiduciosi per-
ché la squadra non è an-
cora al 100%, non possia-
mo pretendere che i nostri 
atleti siano in forma 365 
giorni l'anno: Corneglia-
ni e Vitelaru, ad esempio, 
sono reduci da una forte 
influenza, mentre Farroni 
ha corso con le costole 
incrinate. Sono state 3 
medaglie d'oro mancate. 
L'obiettivo è di essere al 
top della condizione per il 
Mondiale, integrando nuo-
vi atleti e ringiovanendo la 
rosa: siamo sicuri che da 
qui in poi le cose andran-
no sempre meglio".
Sulle gare: "Siamo stati 
sfortunati nel Team Relay: 
se Mazzone non si fos-
se cappottato avremmo 
conquistato almeno un 

argento. Dalle handbike 
sono arrivate conferme, 
con qualche nuovo nome 
che è riuscito a mettersi 
in evidenza. Siamo anco-
ra un po' indietro con la 
preparazione, ad esempio 
negli H3, che però sono 
riusciti a difendersi bene. 
Ho visto molto bene an-
che i ciclisti: la gara di 
Tarlao è stata bellissima, 
bene anche Masini, Mele 
e Radrizzani, mentre Pit-

I PODI
MC1
1) Ricardo TEN ARGILES (Spagna) – 1 ora,. 47’47”
2) Weicong LIANG (Cina) – +2’24”
3) Pierre SENSKA (Germania) – +2’24”
MC2
1) Ewoud VROMANT (Belgio) – 1 ora, 45’26”
2) Darrem HICKS (Australia) – stesso tempo
3) Nilkolaos PAPANGELIS (Gregia) – +03″
MC3
1) Jaco VAN GASS (Gran Bretagna) – 1 ora, 43’16”
2) Finlay GRAHAM (Gran Bretagna) – +23″
3) Edouardo Santas Asensio (Spagna) – +23″
MC4
1) Michele PITTACOLO (Italia) – 2 ore, 2’06”
2) Thomas PEYROTON DARTET (Francia), stesso tempo
3) Andre Luiz GRIzANTE (Brasile), stesso tempo
MC5
1) Kevin LE CUNFF (Francia) – 1 ora, 52’05”
2) Lauro Cesar MOURO CHAMAN (Brasile) – stesso tempo
3) William BJERGFELT (Gran Bretagna) – +03″

tacolo ha semplicemente 
confermato il suo poten-
ziale". Maniago è stato 
anche l'esordio interna-
zionale delle nuove coppie 
del tandem: "Sinceramen-
te mi aspettavo meno da 
loro - spiega Addesi -. Il 
settimo posto degli uo-
mini mi ha stupito posi-
tivamente, considerando 
l'altissimo livello degli 
atleti al via, tra campioni 
olimpici e iridati. Stessa 

valutazione al femminile, 
prova in cui il parterre di 
atlete era considerevole. 
Sono molto soddisfatto di 
come sta andando avanti 
il progetto e sono fiducio-
so per il futuro".
Prossimo appuntamen-
to per la Nazionale pa-
raciclismo fissato ad 
Ostenda (Belgio) dal 4 al 
7 maggio 2023.

WC
1) Frances BROWN (Gran Bretagna) – 1 ora, 35’12”
2) Wangwei QIAN (Cina) – +2’02”
3) Jafan YANG (Cina) – +14’47”
WC2
1) Daphne Schrager (Gran Bretagna) – 1 ora, 34’58”
2) Flurina RIGLING (Svizzera) – stesso tempo
3) Allison JONES (Usa), +1’46”
WC3
1) Xiaomei WANG (Cina) – 1 ora, 36’06”
2) Clara BROWN (Usa) – stesso tempo
3) Jamie WHITMORE (Usa) – +4”
WC4
1) Samantha BOSCO (Usa) – 1 ora, 49’23”
2) Xiaohui LI (Cina) – stesso tempo
3) Shawn MORELLI (Usa) – stesso tempo
WC5
1) zlxian JI (Cina) – 1 ora, 49’21”
2) Heidi GAUGAIN (Francia) – stesso tempo
3) Mariela Analia DELGADO (Argentina) – stesso tempo

continua
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AUTONOMIA
MOBILITÀ
TRASFERIMENTO
RIABILITAZIONE
IGIENE

by Chinesport

• Valutazione e fornitura di ausili 
tecnici personalizzati, operante su 
tutto il territorio nazionale

• I nostri specialisti sono disponibili 
per valutazioni di ausili in sede o a 
domicilio

• Formazione continua per gli 
operatori del settore

• Consulenza gratuita per 
l’adempimento delle pratiche per 
usufruire dell’assistenza protesica

• Presentazione e aggiornamento 
sulle novità degli ausili con la 
partecipazione dei fornitori leader

• Il servizio è convenzionato al SSN

I NOSTRI SERVIZI

SEDE UDINE - Via Croazia, 2 33100 UD - Tel. 0432 621666

Referente FVG - Riccardo Manzato 
Cell. 345 0936564  ∙  riccardo.manzato@chinesport.it 

Team Relay
1) FRANCIA – 27’27”
2) SPAGNA – +24”
3) GERMANIA – +25”
Il medagliere dell'Italia
WH1 Simona CANIPARI 1 oro crono, 1 oro strada
WH1 Luisa PASINI 1 bronzo crono, 1 argento strada
WH2 Roberta AMADEO 1 argento crono, 1 argento strada
WH5 Ana Maria VITELARU 1 argento crono, 1 bronzo strada

WH5 Katia AERE 1 bronzo crono, 1 argento strada
WH3 Francesca PORCELLATO 1 bronzo crono, 
1 bronzo strada
MH1 Fabrizio CORNELIANI 1 argento crono, 
1 argento strada
MH2 Luca MAzzONE 1 bronzo crono, 1 bronzo strada
MH3 Davide CORTINI 1 argento crono
MT1 Giorgio FARRONI 1 bronzo strada
MC4 Michele PITTACOLO 1 oro strada

La Consulta regionale 
delle associazioni delle 
persone con disabilità e 
delle loro famiglie ha già 
espresso la sua soddi-
sfazione per una scelta, 
quella del governatore 
del Friuli Venezia Giulia 
Massimiliano Fedriga, 
improntata alla continui-
tà per quanto riguarda la 
giunta regionale. 
In particolare, però, il 
presidente della Consul-
ta Mario Brancati valuta 
molto positivamente la 
possibilità di poter con-
tinuare a collaborare con 
quegli assessori con i 
quali il rapporto è stato 
più stretto, costante e 
proficuo nel corso de-
gli ultimi anni: Riccardo 
Riccardi che continuerà 
a seguire Salute, Politi-
che sociali e Disabilità, 
e Alessia Rosolen con i 
referati a Istruzione, Ri-
cerca, Università e Lavo-
ro. “Si tratta di figure che 
stimiamo e apprezziamo 
dal punto di vista profes-
sionale e da quello uma-
no, con le quali la Con-

brancati
con RICCARDI E ROSOLEN NUOVI IMPEGNI PER IL FUTURO

sulta ha lavorato bene 
nel precedente mandato 
della Giunta regionale – 
dice Mario Brancati -. 
La conoscenza recipro-
ca sarà un elemento di 
vantaggio per le sfide 
che ci attendono di qui 
ai prossimi cinque anni, 
che sono numerose e 
impegnative. Tra queste 
c’è sicuramente l’attua-
zione della nuova leg-
gere regionale 16, alla 
quale proprio grazie alla 
disponibilità di Riccardi 
abbiamo potuto dare un 
significativo contributo, 
e che ora dovrà trovare 
concretezza senza per-
dere nulla dello spirito e 
dell’efficacia che abbia-
mo immaginato”. 
Ma anche sui temi 
dell’istruzione e dell’oc-
cupazione, che stanno 
particolarmente a cuo-
re da sempre al mondo 
della disabilità, il lavoro 
da fare é tanto. E, anche 
in questo caso, il rappor-
to instaurato dalla Con-
sulta con Rosolen potrà 
portare ad altri risultati 

concreti a favore delle 
persone con disabilità e 
delle loro famiglie.

Fonte: Consulta regionale 
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WWW.GIESSE.INFO

TUTELA IL 
DANNEG-
GIATO
A tutela delle persone che hanno 
subìto lesioni lievi, gravi o gravissime 
e di coloro che hanno perso un 
congiunto, Giesse Risarcimento 
Danni tutela il cittadino per ottenere 
il risarcimento integrale del danno.

PORDENONE
Viale F. Martelli 20
T: 0432 421 056

GRADISCA D'ISONZO (GO)
Via Lorenzoni 4
T: 338 6879886

LA FORZA DI CUI HAI BISOGNO.

Sei invitato alla 19a edizione di

2023G
lympics

FV

Progetto Spilimbergo
   venerdì 9 giugno

Con il sostegno di: In collaborazione con:

Con il patrocinio di:

09.15 Accrediti 

10.00 Inizio gare bocce, tennis tavolo, tiro a segno e boccia

12.30 Pausa pranzo con lo “spiedo”

14.00 Finali dei vari sport

16.00 Premiazioni

   N.B.      Gli orari possono essere soggetti a variazione
             Ogni atleta può scegliere al massimo due discipline sportive
                   A chi non si presenta in orario alle gare viene data partita persa

Informazioni ed iscrizioni presso la segreteria dell’associazione 
Tetra-paraplegici F.V.G. a Udine in via A. Diaz, 60 
dal lunedì al venerdì allo 0432/505240 o 388/1995085 
e-mail segreteria@paraplegicifvg.it

Chiusura iscrizioni entro 1 giugno 2023

Quota partecipazione € 15,00

Progetto Spilimbergo: via degli Abeti, 4 - Spilimbergo (PN)

  N.B.
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vita 
associativa
assemblea annuale
venerdì 14 aprile 2023

Venerdì 14 aprile si è 
regolarmente tenuta, 
presso il Centro Proget-
to Spilimbergo, l’annuale 
assemblea della nostra 
Associazione. D’accordo 
che si trattava di un as-
semblea Ordinaria, dove 
solo(!!) c’era da approvare 
i bilanci consultivi e pre-
ventivi oltre alla program-
mazione delle attività 
2023, ma la partecipazio-
ne è stata davvero risica-
ta. Qualcuno, scherzando, 
ha detto che così c’erano 
più pizzette e tartine per 
i pochi presenti al buffet 
finale. Però avremmo pre-
ferito più partecipazione, 
più discussioni, anche, più 
contestazioni. Lo sapeva-
mo che riprendere le atti-
vità, riprendere a frequen-
tarci, a partecipare, dopo il 
Covid non sarebbe stato 
facile. Ma una associazio-
ne senza la presenza e la 
discussione con i propri 
soci non può andare lon-
tano, rischia di spegner-
si. Da qui l’invito, rivolto a 
tutti perché tutti abbiamo 
qualcosa da dire, a pro-
vare a dedicare un po’ di 

tempo, anche poco, alla 
vita sociale. Ne guada-
gneremmo tutti. 
E dopo l’appello per la cro-
naca sono stati approvati 
all’unanimità i bilanci con-
sultivo 2022 e preventivo 
2023 e il Presidente nella 
sua relazione ha ricorda-
to quanto fatto nel 2022 
quando finalmente si è ri-
cominciato a fare attività. 
Così abbiamo verificato 
la situazione del Gerva-
sutta incontrandoci con 
i responsabili della ri-
strutturazione. Ci siamo 
impegnati per gli ausili 
con garanzia della libera 
scelta da parte dell’uten-
te. Abbiamo partecipato 
al Convegno sull’osteo-
porosi organizzato dal-
la dott.ssa Cappelletto. 
Partecipato al Premio 
Solidarietà consegnato a 
Gorizia e al torneo di Pa-
ravolley presso la scuola 
mosaico a Spilimbergo. 
Poi la visita a Lignano in 
collaborazione con Tri-
ride. Non abbiamo or-
ganizzato il tradizionale 
pranzo di Natale ma solo 
un rinfresco visto che an-

cora non si era stabiliz-
zata la situazione Covid. 
Ricordando, da ultimo, il 
grande lavoro di segrete-
ria e consulenza svolto a 
favore dei soci. Inoltre è 
stato ristrutturato il sito 
“turismo accessibile” e 
finalmente siamo regi-
strati nel Runts, che è l’al-
bo dove sono registrate 
tutte le associazioni. Per 
il 2023, sinteticamente, 
si prevede di riprendere i 
tradizionali FVG Olimpics 
per il 10 giugno, l’usci-
ta in collaborazione con 
Triride, torneo di Para-
volley, l’Acquaday pres-
so la piscina di S Vito e a 
settembre un evento per 
l’anniversario dei nostri 
40 anni. Tutti i dettagli li 
trovate pubblicati sul no-
stro sito. 

Aggiornato il sito web della nostra associazione 

www.paraplegicifvg.it
Vi invitiamo a visitare il nostro sito 

ora con piu’ informazioni, notizie, suggerimenti 
con nuovi argomenti trattati

Aspettiamo suggerimenti, contributi, idee, critiche...
qualsiasi cosa per migliorare ancora.

Grazie a Promoturismo Friuli Venezia Giulia che ci ha offerto la guida che ci ha accom-
pagnato nella visita, illustrando tutto il percorso e a Triride rappresentata dal tecnico 
Giubilato, che ci supporta e accompagna in tutte le uscite a garantire l’efficienza dei 
mezzi. Per Natale non abbiamo fatto il tradizionale pranzo, ma prendendo spunto da 
alcuni suggerimenti, visto ancora il periodo incerto dovuto alla pandemia, si è deciso 
di fare un rinfresco accompagnato dalla lotteria presso il Progetto Spilimbergo, per 
dare la possibilità alle persone di passare una giornata all’insegna del piacere di stare 
assieme e scambiarsi gli auguri di Natale. Visto il positivo riscontro e partecipazione, 
possiamo dire… esperimento riuscito vedremo se è il caso di riproporlo!
Ultimo argomento, ma non per importanza, tutto il lavoro di segreteria che comprende 
tutta la parte burocratica che fa parte degli adempimenti previsti per il suo funziona-
mento. Ringrazio quelle persone che riescono a darci una mano e a questo propo-
sito voglio menzionare e di nuovo ringraziare due persone: la prima è il direttore del 
nostro giornalino El Cochecito Guido De Michielis, che oltre a permetterci di uscire 
trimestralmente scrive sempre degli editoriali ed articoli di grande competenza e 
partecipazione, la seconda il nostro segretario del direttivo Claudio Calligaris che 
segue il giornale e il sito della Associazione nonché la nostra infaticabile segretaria 
Alessia. Grazie. Grazie. Grazie al contributo della Fondazione Friuli abbiamo potuto 
rifare il sito del turismo www.turismoaccessibilefvg.it che ora risulta perfettamente 
funzionante dopo essere stato in pausa per l’aggressione di un virus. Portiamo a 
conoscenza che l’associazione risulta finalmente iscritta nel Registro Unico Nazio-
nale del Terzo Settore il RUNTS. Il programma del consiglio direttivo per l’anno in 
corso, oltre al lavoro che viene svolto normalmente in associazione, prevede l’idea di 
riprendere la tradizionale manifestazione sportiva non competitiva FVG OLIMPICS 
giunta alla 19 edizione, almeno una uscita con i propulsori elettrici e sicuramente un 
torneo di Paravolley. Con la piscina di San Vito al Tagliamento si riprenderà la serata 
benefica Acquaday in favore del progetto S.P.I.N.A.L. 
Infine visto che l’associazione quest’anno taglia il traguardo dei suoi 40 anni stiamo, 
per dare il giusto risalto, organizzando un evento. Vi aggiorneremo su date e luoghi il 
prima possibile.

Stefano Lecinni
PRESIDENTE

continua da pag.3
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In Coloplast aiutiamo 
le persone a gestire  
il proprio intestino  
con Peristeen® Plus.

Facile da usare anche 
in autonomia.

  

Coloplast dispone di una gamma completa di prodotti e servizi per 
migliore qualità di vita

Peristeen® Plus  

800.064.064 e-mail: chiam@coloplast.it

Seguici su

ADV PPLUS EU 17x24.indd   1 13/05/22   15:11

UNA LETTERA
Pordenone 9.04.2023
Carissimi/e, da qualche tempo frequento il Centro Progetto Spi-
limbergo con grande soddisfazione, vuoi per la grandissima com-
petenza dei terapisti, delle assistenti e infermiere, ma di tutto il per-
sonale. Mi sono da subito trovato molto bene e a mio agio. Ogni 
giorno scopro qualcosa di nuovo, dall’attività sportiva, ludica, che 
serve per socializzare e conoscerci. Da pochi giorni ho ricevuto il 
giornalino dell’associazione El Cochecito e devo dire che l’ho mol-

to apprezzato socializzare e conoscerci serve a condividere un po’ tutto, ma è soprat-
tutto i vari progetti. Ed è sui progetti che vorrei soffermarmi e ragionare con voi sulle 
priorità da affrontare. Dagli incontri con la psicologa dott.ssa Sabrina e alcuni utenti 
del centro, sono emersi degli argomenti da affrontare attraverso specifici convegni 
quali : sessualità  e disabilità – benefici economici per  l’autosufficienza – ausili e 
relativi tempi per la fornitura – la fiscalità prevista per il disabile – progetti sportivi – e 
tanti altri che propongo vengano scelti attraverso un questionario che verrà inviato 
a tutti. Penso e credo sia necessario formare dei gruppi di lavoro a sostegno di tutta 
l’attività del Progetto Spilimbergo. E’ da pochi giorni che ho ripreso a usare il PC e fac-
cio tanta fatica però essendo un ulteriore passo verso l’autonomia lo sfrutterò ancor 
di più. Resto a disposizione dell’Associazione. A tutti un caro saluto.
Carmelo Agostini   

ATTENZIONE
Carissimi Soci, 
invitiamo tutti coloro che hanno una MAIL, o che l’hanno cambiata, di volerla inviare 
all’associazione all’indirizzo segreteria@paraplegicifvg.it.  
Questo agevolerebbe tantissimo il lavoro della segreteria e la comunicazione 
sarebbe immediata (una lettera spedita per posta arriva dopo 15 giorni se arriva!).
Comunichiamo anche che l’associazione ha un nuovo IBAN di riferimento, 
che trovate a pagina 2 di questo giornalino.
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giovanna costa
Te ne sei andata troppo presto Giovanna!
Mancherai tanto a tutti noi del Progetto Spilimbergo: 
ci hai salutato dicendo che saresti tornata presto.
Purtroppo non è andata così…ma continua a seguirci 
da lassù! Ciao Giovanna!
Alla mamma, al papà, alla sorella e al suo adorato 
nipote, le più sentite condoglianze.

gianpiero schneider
Troppo presto ci ha lasciato anche l’amico Gianpiero. 
Avremmo voluto conoscerti meglio, ma la vita molto 
spesso non ci concede abbastanza tempo.
Hai lasciato i tuoi monti per volare ancora più in alto!
Ciao Gianpiero!
Alla famiglia le più sentite condoglianze. 

sergio rossitto
Si dice sempre che non muore mai chi vive nel cuore di chi resta. Sarà an-
che vero, ma oggi 31 marzo 2023 il dolore è grande, ci ha lasciati una per-
sona speciale, Sergio Rossitto.Lo conoscevano tutti, sia in Associazione 
che al Progetto Spilimbergo, ed era ben voluto per i suoi modi educati e 
gentili di porsi verso gli altri.   Sergio ci ha donato e lasciato una grande 
eredità, l’esempio di una persona, che pur con le sue enormi difficoltà, è 
riuscito a ricrearsi una vita di un’impensabile autonomia pur se affetto da 
una patologia  come la sua… una grave tetraplegia. Ricordo come fosse ora l’ormai lontano 
1996, quando i nostri destini si incontrarono al “Gervasutta”, compagni di stanza, lui per un 
rientro causato dalla frattura ad un femore ed io per un incidente stradale (Sergio l’incidente 
stradale l’aveva subito nel 1980), da lì nacque la nostra profonda amicizia. Rimane indelebile 
nella mia mente e nel cuore una frase che mi disse in dialetto veneto senza giri di parole, 
premetto che io non avevo capito ancora bene cosa mi fosse accaduto e come sarebbe 
stato il mio futuro, “Bepe ti te sarà un tetra de serie A”; una frase al momento dura da di-
gerire ma colma di affetto e amicizia, mi fece atterrare immediatamente sulla realtà della 
vita.  Lo ringrazierò per sempre per l’aiuto e l’esempio che stato per me, per i momenti 
indimenticabili che abbiamo trascorso insieme sia al Progetto Spilimbergo, facendo mol-
teplici turni sempre in camera insieme e per gli altri momenti di convivialità che mi ha 
donato. Caro Sergio ci hai lasciati senza fare rumore, come la tua voce flebile del resto, 
nel tuo stile, poche parole ma tanti fatti, non preoccuparti però è solo un arrivederci, in 
futuro ci ritroveremo ancora insieme a fare delle sfide a tennistavolo e paravolley. Ciao 
caro amico mio.
Giuseppe Moretti



30 31Per info e prenotazioni rivolgersi a: Associazione Tetra-paraplegici FVG ODV - via Diaz 60 UD
Cell: 388 1995085 - Email: segreteria@paraplegicifvg.it

Gli accompagnatori e amici devono presentarsi con la bici propria

Prenotazioni entro il 16.05.23COSTO ISCRIZIONE € 10

20
Maggio

PORDENONE
VISITA GUIDATA ACCESSIBILE

Sabato

20
23

Ritrovo presso la Sanitaria - Ortopedia dottoresse Del Pup
in via Nuova di Corva, 66 – Pordenone (PN);

Partenza giro turistico con visita guidata

                                  24.6.2023 Bibione 20/25 km
                                  

                                   

                                  26.8.2023 Carso 10 km
                                                      
                                                        Grado 20 km 30.9.2023 

Sempre di sabato, sempre ritrovo ore 10.00, partenza 10.30

Prenotarsi obbligatoriamente, gratuitamente. Soprattutto per tempo. Soprattutto se si 
vuole, dove possibile, pranzare in ristorante. Sempre possibile pranzo al sacco.
Al momento della prenotazione verrà indicato esattamente il punto di ritrovo, la 
lunghezza del percorso (indicativamente intorno ai 20/30 km complessivamente), i 
servizi disponibili e le possibilità di ristorazione. 
Per il resto in autonomia ed amicizia. Ciascuno responsabile di se stesso.
Stesse informazioni reperibili sul sito web dell’Associazione: PARAPLEGICI FVG/
MANIFESTAzIONI/I NOSTRI PERCORSI.
Accompagnatori in bicicletta. In caso di maltempo la gita verrà annullata.
Per prenotarsi chiamare Alessia in segreteria dell’Associazione al numero 
3881995085 o mandare un Whatsapp oppure email segreteria@paraplegicifvg.it 

4 uscite
in  compagnia sulle straDe ciclabili 

del FVG in “Triride”

Tarvisio 25 km Planica 29.7.2023 
                                                           33 km Kraniska Gora 

 42 km Planica + Kraniska Gora

CONVENZIONI 2023
AGEVOLAZIONI SPIAGGIA GRADO 2023
Anche per quest’anno sono confermate le agevolazioni nelle strutture 
balneari di Grado gestite dalla G.I.T. Spa: 30% sconto accesso in spiaggia 
(con accompagnatore gratuito), alcuni parcheggi riservati e gratuiti, 30% sconto per 
ingresso Parco acquatico (con accompagnatore gratuito) e tariffa ridotta (9€) per 
ingresso alla Piscina Termale (con accompagnatore gratuito con invalidità al 100%). 
Tutti i dettagli https://www.paraplegicifvg.it/?cat=23 
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KIT DI MOTORIZZAZIONE POSTERIORE
PER CARROZZINE MANUALI

Ritrova la tua libertà su ogni tipo di percorso

WWW.TRIRIDEITALIA.COM

nuovo


